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女企业家创业有多难？听听何

美玲的女儿曾舜对母亲的回忆就

知道了：“我妈妈一个人带着年幼

的我刚到株洲创业时，有人说我妈

卖的米有问题。我妈左手抱着我，

还拿着菜刀，右手提着一袋米到

那人家里，用刀把米袋划开，要人

家把话讲清楚。因为她怕人家弄

到我，妈妈把我丢在米堆上面。我

就坐在上面看着妈妈跟人家吵架。

这是我印象最深刻的画面。后来我

长大了，我开玩笑说她那时就像个

泼妇，我妈妈说我不泼就没有今天。

这就是我妈妈。今天我想对妈妈

说：妈妈，当我发现我跟你越来

越像的时候，我很骄傲，我爱你。”

目前自己创业、担任成都火山人文

化传播有限公司执行总裁的曾舜边

说边忍不住泪流满面，与会的女企

业家们听着也纷纷默默垂泪。

正因为创业如此艰辛，在企业

不得不交棒时，女企业家们怎能不

认真思考？

步步高投资集团有限公司董事

长张海霞表示 ：“企业的传承不仅

是一种家族财富的传承，更多的

是家族精神、家族文化是否得到

有效的传承。按照中国传统的企

业家的思维来讲，都是希望自己的

子女接班，这是传统的，叫做人之

常情。现在的问题首先就是你的孩

子愿意不愿意接，第二他能不能接，

这才是我们最关注的话题。”

去年以来，前山西首富李兆会

执掌的海鑫集团破产风波就有二

代传承的问题。1987 年，海鑫 集

团创始人李海仓以集资的 40 万元

资金，经过艰苦创业，逐步建立

起一个多元化的“钢铁帝国”。这

家企业不仅是当时山西省规模最

大的民营企业，还是 全国民营企

业 50 强之一。转折点起始于 2003

年 1 月 22 日，当时年仅 48 岁的海

鑫集团掌舵人李海仓在自己的集

团办公室遇刺身亡。28 天后，李

探秘女企业家们最期待的交班形式
在电视剧中，企业家的传承总是少不了爱情和算计；现实生活中的企业家又是如何面对传承这一问题的呢？9 月 16日，“王林时间”第六期圆桌会把目光对准了女企业家，邀请了 5 组女企业家家庭，以“女企业家的代际传承”为主题在牡丹会会所展开探讨。步步高投资集团有限公司董事长张海霞母子，湖南省忘不了服饰有限公司董事长罗美元母女，长沙竞男女子专修学院院长陈竞男母女，株洲金禾舜农业科技发展有限公司执行总裁何美玲母女，牡丹会秘书长、长沙世纪情珠宝有限公司董事长汪海燕一家三代以及省内带着问题而来的女企业家们及其子女们相聚一堂、共话传承。与以往不同的是，本期“王林时间”一改往期直击时政经济前沿的主调，量身定制的议题让我们看到了女企业家们柔情的一面。现场几代人之间真诚分享，真情流露，笑泪交融，温情满溢。

湖南省忘不了服饰有限公司董事长罗美元成

功地让女儿接班，成为当天会上关注和学习的焦

点。罗美元告诉今日女报 / 凤网记者 ：“我现在已

经交班 3 年了，企业发展还比较顺利。交班给女

儿之前有太多太多的不放心，但是从交班那一刻

起我彻底放下了。我有两个‘准备’和一个‘希望’。

第一个准备就是不管她做得怎么糟糕，我绝对不

掌管这个企业。第二个准备就是，她就算把企业

做没了，我也不怪她，就当作她人生的经历。一

个希望，则是希望她顺利地把忘不了经营好，希

望 30 年以后她把企业交给她孩子，能够把忘不

了做成一个中国的百年企业。”

长沙竞男女子专修学院院长陈竞男表 示：

“我要把教育一直传承下去，我的女儿将会接

我的班。我对她充满信心。”陈竞男的女儿谢

菲教授也坦承 ：“我已经跟我妈妈说好，明年

过完年跟她一起圆她的梦。但我的压力很大，

因为从 小 生活在我 妈妈的光 环之下， 一旦 接

班，接 好了本来 就是 应该的，如 果没有接 好

呢？但 是我还是 会回来。我跟 我 妈妈其 实 很

像，干 起活来都 很拼 命。我愿意接受 这个挑

战，因为 第一我觉 得妈妈 需要 我，第二只有

我上。”

不过，株洲金禾舜农业科技发展有限公司执

行总裁何美玲的女儿、成都火山人文化传播有限

公司执行总裁曾舜却说 ：“我觉得我有梦想。我

的梦想就是‘达则兼济天下，穷则独善其身，不

上不下的时候我就管好有缘人’。我现在

做的这番事业不是在乱搞，是在做自

己想做的事情。妈妈以前觉得我不

务正业，现在非常支持我。”不过，

对于母亲一心想让自己接班，曾

舜说 ：“并不一定非要回到妈妈的

企业才是接班。如果我能够把自

己的企业做大做强，把母亲的企

业也合并到自己的企业里面，组成

一个集团，这不更好吗？”

如果女儿没有兴趣接班，女企业

家是否会考虑让女婿来接班或帮忙呢？

陈竞男说 ：“其实我很矛盾的，因为我女婿是

很有个性的人，他不会在我的手下，不会到我的

企业来作为一名管理者，因为他知道我办的是女

校，如果跟我女儿同时来，肯定是为我女儿打下

手，所以他不愿意在我女儿的手下做事，只是在

背后做一点顾问工作。”

给子女还是
给职业经理人？

海 仓之子 ——不满 22 岁

的李兆会被迫从国外中断

学业，回国接管了资产规

模逾 40 亿元的海鑫集团。

但让人想不到的是，2014

年 3 月，海鑫集团因资金

链断裂而被迫停产，并于

2014 年 11 月初 进 入了 破

产重整阶段。

牡丹会秘书长、长沙

世 纪情 珠 宝 有 限 公司董

事长汪海燕 表 示 ：“我还

是希望我儿子去做他喜欢

做的事情，我没有想他一

定要接我的班，做这个行

业。以后他想创造一个企

业，是他自己去创造，但

我们可以支持，可以给他

投资，但是投资是需要回

报的。未来要靠自己创造，

而不是在父母的财富上来

创造。”

对于将企业交给职业

经理打理，与会人员也有

诸多争议。有人觉得职业

经理人制度尚不成熟；有

人觉得把家族、管理权分

离是个好办法，但真正做

起来难度非常大。汪海燕

则觉 得 ：“企业最 好的传

承就是既有自己的家族传

承，也有一道成长起来的

团队跟进融合。”
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  “王林时间”第六期圆桌会举行——

嘉宾观点

代际传承不止是家族的
问题
湖南省记协副主席，《今日女
报》社长、总编辑 王伏虎

一个成功的企业家不仅

是在为家庭创造财富，不仅

是在为社会创造财富，而且

她的企业是为整个社会的就

业、各个方面都做出了贡献。

所以代际传承不止是家族的

问题，某种程度上来说是对

社会稳定和发展的问题具有

重大的意义。

王林点评

家族企业传承一定要注
意下一代的配偶
经济学家 王林

 今天我们聚焦女企业家。

这是一群伟大的人，因为男

企业家尚且不易，何况女企

业家。她们在企业是领导人，

她们在家里是母亲，是女儿，

是媳妇，是妻子，她们身上

承担了多重的责任。

家族企业的传承一定要

注意下一代的配偶，下一代

的配偶一定是很重要的力量。

我觉得家族的代际传承有六

个方面的传承。第一是家族

文化的传承，你有什么样的

文化，你的孩子就有什么样

的文化；第二是产业的传承；

第三是精神的传承；第四是

人力的传承；第五是家族的

传承，因为家族是由亲戚朋

友各方面组成的；第六是社会

资源的传承。

这六个传承里面最重要

的还是文化的传承。我非常

信奉这么一句话：做人做到

什么境界，你做企业就做到

什么境界。

我还要补充说一个观点

就是，曾经有人认为家

族企业好像是不光

彩的标签，其实

这是错的。我

们现在看世

界上的知名

企业，有相

当多的知名

企业都是从

家族起步的，

而且在欧洲有一

些企业，他们说起

我们的家族传承了多少

代，是很自豪的。因为家族

企业身上有家族的血统，有

家族的传承，有家族的印记，

所以也许他们更加可靠。

TIPS>>
倾城·牡丹会

优雅绽放开业盛典

 9 月 16 日晚 7 时，牡丹会开幕

仪式在卓越麓山别墅 A1 栋盛大举行。

牡丹会是杰出女性的精神家园，是女性

修炼的上佳道场。这里提供由富而贵的

升华要素，创建产学研共享的平台。当

晚牡丹会的顾问导师，理事及创始会

员等百余人共同迎来倾城·牡丹

会的优雅绽放。

王林

与会嘉宾合影。
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